
Источник: «Белорусская лесная газета» - 2013-10-03 

«У ЛЕСА НЕТ ГРАНИЦ» 

 

В конце сентября на базе ГЛХУ «Могилевский лесхоз» прошел Международный научно-
практический семинар по проблемам усыхания еловых насаждений. В город на Днепре 
съехались специалисты из разных стран, чтобы обсудить этот злободневный вопрос и 
вместе найти наиболее эффективные способы его решения. 

Во время проведения семинара организаторы грамотно совместили теорию и практику. Об 
этом можно было судить уже по составу участников. С одной стороны, представители 
Министерства лесного хозяйства Беларуси, главные лесничие лесхозов и специалисты по 
защите леса ГПЛХО, которые непосредственно работают с лесом и внедряют научные 
разработки на практике, а с другой — их создатели, ученые, из ГУ «Беллесозащита», РУП 
«Белгослес», Белорусского государственного технологического университета, Белорусского 
государственного университета, ГНПО «Научно-практический центр НАН Беларуси по 
биоресурсам», ГНУ «Институт экспериментальной ботаники им. В. Ф. Купревича НАН 
Беларуси», ГНУ «Институт леса НАН Беларуси». Иностранные же гости были представлены 
Федеральным бюджетным учреждением «Российский центр защиты леса», Латвийским 
государственным институтом исследования лесных ресурсов, Государственной лесной 
службой при Министерстве окружающей среды Литовской Республики, Украинским научно-
исследовательским институтом лесного хозяйства и агролесомелиорации. 

Программа семинара была чрезвычайно насыщенной. Первый день начался с 
ознакомления с мероприятиями, которые проводятся в усыхающих еловых насаждениях 
страны, на примере Могилевского лесхоза. Феромонный мониторинг, выборочные и 
сплошные санитарные рубки, выкладка ловчей древесины и лесовосстановление 
заинтересовали зарубежных гостей, а белорусским специалистам в свою очередь было 
полезно узнать, как все это организовано и функционирует у наших ближайших соседей — 
Литве, Латвии, России и Украине.  

Затем участники из осеннего леса переместились в уютный конференц-зал, где на 
протяжении двух дней проходило пленарное заседание. Первым выступил начальник 
управления лесного хозяйства Минлесхоза Валентин Шатравко, который рассказал о 
состоянии еловых насаждений в Беларуси и очертил основные факторы, способствовавшие 
их усыханию: «Усыхание наблюдается последние 20 лет и носит волнообразный характер. 
Первая волна пришлась на 1994—1999 годы, вторая — на 2001—2004 гг., третья — со 
второй половины 2010-го и по настоящее время. Например, во время первой волны было 
вырублено около 5 млн кубометров еловых насаждений, или 11,5 процента от общего 
запаса приспевающих, спелых и перестойных насаждений ели. В наибольшей степени 
патологический процесс тогда охватил юго-западную часть страны. Максимальные же 
объемы рубок пришлись на вторую волну, когда массовые усыхания ельников были 
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отмечены в центральной, частично в восточной и в меньшей степени в южной части 
республики. В итоге было вырублено уже 15 млн кубометров древесины». К слову, 
белорусские участники семинара подготовили очень интересные доклады, которые помогли 
с разных сторон очертить проблему усыхающих ельников и способы защиты деревьев от 
этой беды. Необычным и познавательным было выступление доктора географических наук, 
профессора БГУ Ядвиги Еловичевой, которая рассказала об истории формирования 
естественных еловых формаций в течение последних 800 тыс. лет на территории Беларуси. 
А из доклада главного инженера «Беллесозащиты» Сергея Ждановича присутствующие 
узнали о методах защиты еловых лесов в Беларуси, в частности феромонном надзоре и 
новых препаратах, которые при нем применяются.  

«Хочется надеяться, что такие семинары будут проходить регулярно, поскольку проблема 
усыхающих еловых насаждений сегодня стоит достаточно остро, и не только у нас, — 
подчеркивает первый заместитель министра лесного хозяйства Республики Беларусь 
Федор Лисица. — Отрадно то, что наши ближайшие соседи также стали уделять 
повышенное внимание данной проблеме. И это очень актуально для Беларуси. К примеру, 
как мы услышали из доклада представителя Литвы, они сейчас столкнулись с новым 
заболеванием у деревьев, а это означает, что уже завтра оно может появиться и у нас. Для 
леса ведь нет границ. Поэтому взаимовыгодное сотрудничество и обмен опытом так важен. 
Только общими усилиями мы можем приумножить наши лесные богатства».  

А вот какие впечатления остались у зарубежных гостей. 

«Очень познавательный семинар, — говорит представитель Латвийского государственного 
института исследования лесных ресурсов Наталия Архипова. — Леса в Латвии и Беларуси 
мало чем отличаются, поэтому и проблемы у нас схожие. И, как исследователю, мне было 
интересно узнать, как вы их решаете». Из выступления Наталии, посвященного проблеме 
поврежденных и усыхающих еловых насаждений в Латвии, белорусские лесоводы 
почерпнули массу интересной информации. К примеру, как у них борются с корневой 
гнилью, убытки от которой в среднем составляют 700 лат на гектар, или 1500 долларов, а в 
некоторых местах эта цифра может увеличиваться и до 6000 долл. 

«Я крайне признателен организаторам семинара за приглашение принять участие в нем, — 
рассказывает заместитель директора ФБУ «Российский центр защиты леса» Василий Тузов. 
— Коллеги своими докладами подтвердили правильность наших решений в отношении этой 
острой проблемы. Также были озвучены и некоторые интересные моменты, которые мы 
планируем использовать в своей работе. В частности, меня, как специалиста, интересовали 
критерии назначения санитарных рубок, нормы по феромонным ловушкам. Во время 
обсуждения докладов было высказано немало любопытных предложений по теме 
семинара. Но самое главное, что по его итогам планируется издание сборника, который, без 
сомнения, будет очень полезен для всех, кто занимается решением проблемы усыхающих 
ельников». 
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